

49

1913

FOURMIS D'ARGENTINE, [Dec. 1913]
 DU BRÉSIL, DU GUATÉMALA & DE CUBA

REÇUES

de M. M. BRUCH, Prof. v. IHERING, Mlle BAEZ, M. PEPPER
 et M. ROVERETO.

décrites par A. FOREL.

Ectatomma (Parectatomma) triangulare Mayr r. **Rich-
 teri** n. st. L : 4,2 mill. Se distingue du type de *triangu-
 lare* par sa couleur noire et ses mandibules tranchantes et
 non denticulées. En outre, elle est moins poilue, et les poils
 sont un peu plus longs. Le nœud a des stries ou côtes
 franchement transversales, tandis que chez le type elles
 longitudinales de côté et circulaires au sommet. Tous
 les articles du funicule, sauf les deux avant-derniers,
 sont plus longs qu'épais. La suture promésonotale est à
 peine perceptible et les stries se continuent sur elle sans
 aucune interruption, tandis qu'elles sont en partie inter-
 rompues, au milieu surtout, chez le type. Les pattes, les
 antennes et les mandibules sont rouges. Tout le reste est
 identique au type du *triangulare*.

Buenos-Aires, Belgrano, Bruch (Richter leg.) Rojas,
 Prov. Buenos-Aires, dans les bois, moins typique. (Weiser,
 leg.)

Acanthoponera dolo Rog. v. **aurea** n. v. ♂. L : 4,5 mill.
 Diffère du type de l'espèce par sa taille plus petite, par ses
 pattes qui n'ont que des poils subadjacents ou obliques,

renflées au milieu. Tête assez mate, grossièrement ridée en long et très finement réticulée-ponctuée entre-deux. Thorax et nœuds assez grossièrement ridés et presque aussi mats que la tête. Les rides, assez régulières sur le dos du pronotum, où il y en a environ dix, sont très irrégulières sur les nœuds et le reste du thorax, plus ou moins réticulaires. Abdomen lisse et luisant, sauf vers la base où il est finement strié en long sur plus du tiers de son premier segment. Pilosité dressée jaune clair, assez courte et obtuse sur le corps, où elle n'est pas très abondante, nulle sur les membres, qui n'ont qu'une pubescence espacée. D'un jaune un peu roussâtre, avec une bande très nuageuse au milieu de l'abdomen et la massue des antennes brune.

Prov. São Paulo, Brésil, von Ihering (Schwebel leg.) n° 17311.

Cette espèce est fort voisine évidemment de *costatus* Em., mais elle a la base de l'abdomen striée; elle est plus ridée et a neuf à dix rides au pronotum au lieu de sept. Elle diffère de *vicinus* Mayr par sa couleur, par son abdomen strié à la base, son second nœud plus long et son premier nœud plus court et moins épineux.

Pogonomyrmex coarctatus Mayr r. **Bruchi** n. st. ♂ L: 7, 2 mill. Diffère de l'espèce typique par sa couleur d'un jaune roussâtre avec l'abdomen à peine brun et surtout par sa tête relativement bien moins large, même que chez les petites ♂ du *coarctatus* typique. Elle est moins d'une fois et demie plus large que le thorax, tandis qu'elle est presque deux fois plus large chez le *coarctatus*. Elle est aussi presque aussi longue que large et a les côtés un peu plus convexes. Les yeux sont situés presque au milieu, tandis qu'ils sont au tiers antérieur chez le *coarctatus* typique. Les avant-derniers articles du funicule sont aussi longs qu'épais, tandis qu'ils sont bien plus épais que longs chez le *coarctatus*. Le scape est aussi un peu plus long et surtout les épines épinoles qui sont aussi longues que

leur intervalle. Le premier nœud, vu de dessus, est beaucoup plus long et plus étroit, deux fois plus long que large et un peu plus perpendiculairement tronqué devant. Le second nœud est plus long et plus étroit aussi, un peu plus long que large (un peu plus large que long chez le type de l'espèce). La sculpture et la pilosité sont identiques.

Prov. Buenos Aires, Argentine (Bruch); Bahia Blanca, Puerto Militar (Ingenieur Zelenka leg.)

Pogonomyrmex cunicularius Mayr. ♂ Diamante, Prov. Santa Fé (Bruch).

Pogonomyrmex vermiculatus Em. v. **chubutensis** n. v. ♂ L : 5, 6 mill. Diffère de la description du type par la base de l'abdomen qui n'a pas trace de stries et par les côtés du mésoépnotum qui sont obliquement ridés d'en haut, derrière, vers le bas, devant, tandis que les côtés du pronotum sont au contraire ridés d'en haut, devant, vers le bas, derrière, où les rides se recourbent. La tête mate, ridée en long, finement réticulée-punctuée entre-deux, avec de gros points épars, est rouge, tandis que tout le reste du corps et les membres sont noirs. Le pronotum est grossièrement réticulé et luisant, le mésonotum grossièrement ridé en long. Les rides de la face basale sont irrégulières, celles des nœuds bien plus fines et transversales, celles des hanches longitudinales; le reste des pattes est lisse. De longs psammophores sous la tête et devant l'épistome. La tête est relativement un peu plus large que chez le *cunicularius*, mais bien moins large que chez le *coarctatus* r. *Bruchi*.

Montagnes de Chubut, Argentine (Bruch).

Monomorium ebeninum For. ♂ Santiago de Cuba (M^{lle} E. Bæz). Cette espèce n'avait pas encore été trouvée à Cuba. Je crois que maintenant on peut la tenir comme suffisamment constante pour la considérer comme une véritable espèce, différente de *minutum* Mayr. et de *minimum* Bn, par la forme anguleuse de son épnotum.